

Sa mort connaît un certain retentissement. En effet, janséniste²⁴ notoire et grand adversaire des jésuites, il reçoit les derniers sacrements sur son lit de mort de la main d'un prêtre de Saint-Saturnin sans avoir renoncé à ses convictions. L'évêque d'Apt convoque le prêtre et l'invite à signer une fausse déclaration dans laquelle il attesterait que le mourant s'était rétracté, abjurait le jansénisme et regrettait ses attaques contre les jésuites. Le prêtre, qui avait signé pour la famille une déclaration attestant le contraire, refuse. Mais l'évêque se fait menaçant et intimide le malheureux à tel point qu'il finit par céder. Revenu en présence de l'épouse de M. de Monclar, de son frère et de leur famille qui avaient entouré le mourant, le prêtre pris de remords leur demande pardon et désavoue devant témoins les mensonges que l'évêque lui a arrachés.



Château de Montclar, façade est.

24. Doctrine religieuse née au XVII^e siècle et condamnée par l'Église en 1713. Il y a encore, au château, dans la chambre donnant sur la chapelle, un portrait de M^{sr} Soanen, évêque de Senez de 1695 à 1727, condamné à cette date par le concile d'Embrun à cause de ses opinions jansénistes. Exilé à l'abbaye de la Chaise-Dieu, il décède en 1740 à plus de 90 ans. Ripert a 30 ans. Les deux hommes se sont-ils rencontrés ? La recherche vaudrait la peine d'être tentée.